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SÚMULA DA 233ª REUNIÃO ORDINÁRIA CONSELHO DIRETOR – CAU/RS 

 

 

1. Verificação de quórum 

Presenças 

Presentes todos(as) os(as) conselheiros(as) acima nominados(as). 
É registrada a ausência justificada do coordenador e da coordenadora adjunta da 
CEP-CAU/RS, respectivamente, conselheiro Carlos Eduardo Mesquita Pedone e 
conselheira Andrea Larruscahim Hamilton Ilha. 

  

2. Aprovação das súmulas das reuniões anteriores 

Encaminhamento 
As súmulas da 229ª, 230ª, 231ª e 232ª Reunião Ordinária ainda não foram 
aprovadas.  

 

3. Apresentação da pauta e extrapauta 

Discussão 

Por solicitação do Presidente Tiago Holzmann são incluídos os itens: “Regimento 
Interno – Alteração 2022”, “Plano de Ação e Orçamento 2023”, Denúncia Anônima 
CAU/BR e  por solicitação do conselheiro Fábio Müller, é incluído o item “Proposta 
de parceria AMRIGS X CAURS”. 

 

4. Ordem do dia 

4.1.  Projeto de Assistência Técnica em Patrimônio 

Fonte Gabinete da Presidência 

Relator Fábio Müller 

Discussão 

O conselheiro Fábio expõe sobre o projeto de assistência técnica em patrimônio 
para o CAU/RS. Ele cita o edital do CAU/SP que foi pioneiro. Ele informa que precisa 
ser definido um valor para realizar este projeto. Ele acredita que seja interessante 
focar em inventário, como promoção da salvaguarda de patrimônio. E também 
assistência técnica em conjunto com entidades profissionais. O Presidente Tiago 
requer esclarecimento se a assistência técnica é para moradia econômica ou para 
recuperação do patrimônio. O conselheiro Fábio esclarece que é somente para 
projeto e, depois, em um segundo momento ficar em habitação. Ele expõe que o 
inventário seria uma parceria com o Município que comprove não ter condição 
financeira de realizar. O presidente Tiago menciona sobre o projeto Rio-Cidade cujo 
concurso seria uma metodologia de enfrentamento daquele problema encontrado 
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no trecho da cidade, com a comprovação de que a equipe tinha as qualificações 
para enfrentar esse tema/problema. Ele sugere um concurso de equipes para 
realizar um cadastro, e cada uma delas pode ser contratada pelo Município, e o 
CAU/RS pode bancar uma parte desses honorários. O conselheiro Fábio apresenta 
mais alguns esclarecimentos da sua proposta que se coadunam com a ideia 
apresentada pelo Presidente. O chefe de gabinete Paulo esclarece que as entidades 
é que contratariam os arquitetos para participar do projeto. O Presidente Tiago 
acredita que pode ser utilizada uma parte dos recursos imobilizados. O conselheiro 
Pedro acredita que a ideia do inventário é muito boa, pois o CAU/RS estaria 
protegendo diversos imóveis históricos. O presidente Tiago entende que seria 
importante uma aproximação com o IPHAE.  

Encaminhamento 
Pautar novamente para discutir o formato do projeto conforme planejamento da 
CPC-CAU/RS. 

 

4.2.  
Proposta de normativa regrando a concessão de diárias a palestrantes da Trienal 
da Arquitetura e Urbanismo do Rio Grande do Sul 

Fonte Secretaria Geral 

Relatora Josiane Bernardi 

Discussão 

O Presidente Tiago esclarece que são muitos convidados, e, a exemplo do CBA, 
seria necessário aprovar uma normativa. Ele sugere que o CAU banque passagem e 
estadia. A notícia sobre a pessoa que vier e fizer a palestra vai substituir o relatório, 
a fim de dinamizar os procedimentos, pois são em torno de 200 convidados. Ele 
salienta que os valores são menores, o que foi confirmado pela secretária-geral 
Josiane. Os conselheiros debatem acerca dos valores e a secretária-geral  aponta 
esclarecimentos. Ela apresenta a minuta da normativa e explica que será 
encaminhada ao jurídico. O Presidente Tiago questiona a base de apuração desses 
valores, e a secretária-geral esclarece que é em cima das importâncias previstas 
para os empregados, no que tange aos palestrantes externos. Quanto aos 
conselheiros do CAU/RS, não se aplicaria essa normativa. O conselheiro Alexandre 
questiona se alguns palestrantes vão receber honorários, e a secretária-geral 
esclarece que os mais importantes receberão. O conselho questiona qual o custo 
aproximado que está previsto. Ela informa que seria aproximadamente em torno 
de R$ 400.000,00.   

Encaminhamento 
Encaminhar à CPFi-CAU/RS para deliberação e aprovação. Após, voltar à Presidência 
a fim de ser elaborada a Portaria Normativa. 

 

4.3.  Proposta Calendário CAU/RS – 2022 – V. 18  

Fonte Gerência Geral 

Relator Tales Völker 

Discussão A Secretária-Geral apresenta as alterações. O conselho diretor aprova. 

Encaminhamento Aplicar o calendário. 

 

 

4.4.  Prêmio CAU/RS - 2022 

Fonte Secretaria Geral 

Relatora Josiane Bernardi 

Discussão O Presidente Tiago informa que o prêmio vai para a 4ª edição, cujo nome atribuído 
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como patrono é Antônio Machado Veríssimo. Ele esclarece que são oito premiados. 
Todavia, um deles receberá prêmio-destaque (Prêmio Veríssimo). São duas etapas, 
a primeira são as indicações feitas pelos ex-conselheiros das três gestões 
anteriores. As indicações vão até o dia 27/10/2022. Ele esclarece que os 
contemplados não serão-arquitetos, ou seja, será um prêmio à sociedade que apoia 
o trabalho dos arquitetos. Não é premio para arquitetos, mas para amigos dos 
arquitetos. Ele expõe quais são as categorias dos premiados O Presidente solicita a 
todos que colaborem com a divulgação 

Encaminhamento Divulgar o evento de premiação. 

 

4.5.  Trienal da Arquitetura e Urbanismo do Rio Grande do Sul  

Fonte Secretaria Geral 

Relatora Josiane Bernardi 

Discussão 

O Presidente apresenta a planilha da programação do evento. Ele esclarece que 
diversos eventos regionais do CAU/BR se realizarão durante a trienal. Locais: solar 
do IAB, Cobertura do CAU/RS e no Teatro São Pedro, onde será o evento principal. 
Serão quatro ou cinco arquitetas que estarão no palco. Premio IAB, Premio AII, 
Premio SAERGs e o prêmio CAU/RS. Além disso, diversos eventos culturais. Sábado, 
terá evento na Praça da Matriz. A Secretária-geral informa que, em breve, serão 
indicados os conselheiros que participarão de cada evento. Ela informa os demais 
eventos, além destes mencionados. A secretária-geral Josiane informa que está 
finalizando as inscrições. Ela esclarece que as inscrições são mais para dimensionar 
o público, e agilizar a elaboração dos certificados também. O conselheiro Pedro 
esclarece sobre os eventos que a CPUA-CAU/RS vai participar e informa que ainda 
está definindo as hipóteses sugeridas em reunião. O conselho debate a respeito e 
apresenta sugestões. O conselheiro Fábio apresenta sugestões, cita o plano diretor 
da 4ª colônia, cita os nomes dos arquitetos que participaram nessa região. A 
secretária-geral Josiane e o conselheiro Pedro alinham a forma de contatar os 
convidados. 

Encaminhamento 
Indicar os conselheiros que farão parte de cada oficina e mobilizar estudantes e 
arquitetos para participar do evento.  

 

4.6.  Proposta Calendário CAU/RS 2023 

Fonte Gerência Geral 

Relator Tales Völker 

Discussão 

A Josiane apresenta o esboço do calendário e questiona, quanto às reuniões do CD, 
se serão todas presenciais. O conselho debate a respeito. Estabelecem que seja 
mantida alternância entre presencial e virtual. O Presidente menciona que tem em 
torno de duas comissões temporárias que devem encerrar seus trabalhos. E tem a 
nova Comissão para ações afirmativas, que deve ter o seu trabalho desenvolvido ao 
longo de 2013. O Alexandre reitera o trabalho da COA. O Presidente questiona 
quando esse calendário deveria ser aprovado, e a Josiane informa que seria 
importante que a previsão é aprovar em outubro/2022. 

Encaminhamento  

 

5. Extrapauta 

5.1.  Regimento Interno – Alteração 2022 
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Fonte Presidência 

Relator Tiago Holzmann 

Discussão 

A Secretária-geral informa que está sendo realizada a revisão ortográfica pela 
Secretária Executiva Claudivana, que ficou de entregar até 11/10/2022. O 
presidente Tiago acredita que, após a revisão, será encaminhado ao CAU/BR, 
analisado pela COA-CAU/BR. Previsão de aprovação em novembro/2022.  

Encaminhamento Após revisão ortográfica encaminhar ao CAU/BR. 

  

5.2.  Plano de Ação e Orçamento 2023 

Fonte Presidência 

Relator Gerência Geral 

Discussão 

O gerente-geral Tales apresenta os dados do planejamento. Ele e a secretária-geral 
Josiane informam sobre o CSC, havendo algumas incongruências entre os dados do 
CAU/BR e do CAU/RS. O gerente-geral informa que o assunto será levado à reunião 
da CPFi-CAU/RS e, após, será levado à Plenária do CAU/RS. Ele menciona a previsão 
de reuniões mensais, que faltam alguns alinhamentos. O presidente menciona que 
foi possível aprovar o percentual de 60% quanto ao pessoal e, com isso, possibilitar 
a contratação de novos funcionários. O gerente-geral informa que é importante 
que cada setor encaminhe a solicitação a fim de constar a especificação dos 
motivos. Quanto aos editais, ele pretende que estejam prontos para 
novembro/2022 a fim de que no início do ano se estabeleçam. O conselheiro Pedro 
reitera que a CPUA-CAU/RS espera a definição sobre o projeto observatório urbano, 
que teria sido estipulado na convenção de planejamento, mas que necessita de 
maior esclarecimento para saber se a CPUA-CAU/RS vai assumir esse projeto. O 
gerente-geral informa que o plano de trabalho poderia definir diretrizes. O 
conselheiro Pedro questiona quanto ao IGEO, e o gerente-geral esclarece que ainda 
não foi definido. O Presidente acredita que nesse caso tem que se contratar uma 
consultoria para apresentar essas definições. Próximo passo, dia 11/10/2022 
reunir-se com a CPFi-CAU/RS e, antes, esclarecer a respeito dos eventos. 

Encaminhamento Encaminhar o assunto à CPFi-CAU/RS. 

  

5.3.  Denúncia Anônima CAU/BR 

Fonte Presidência  

Relator Gerência-Geral 

Discussão 

O Presidente informa que recebeu essa denúncia da ouvidoria do CAU/BR. Agora, 
deve ser encaminhada resposta. Em síntese, tem a ver com o recebimento de 
valores pela participação em reuniões virtuais. O gerente-geral informa que 
conversou com o jurídico a respeito do assunto. 

Encaminhamento Apresentar resposta à ouvidoria do CAU/BR. 

 

5.4.  Proposta de parceria AMRIGS X CAURS 

Fonte CPC 

Relator Fábio Müller e Josiane  

Discussão 

O conselheiro Fábio informa que a AMRIGS fez um contato com o CAU/RS, pois foi 
encontrado projeto Niemeyer de 1973. A AMRIGS está recuperando esse projeto, e 
eles querem fazer uma exposição. Contrataram uma equipe para isso, e ofertaram 
ao CAU/RS uma parceria para fazer essa exposição, no valor estimado de R$ 
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150.000,00. A previsão é que seja feito em dezembro/2022, em alusão aos 115 
anos do Niemeyer e do mês do arquiteto. Ele acredita que essa proposta se 
coaduna com os objetivos do CAU/RS. E existe a proposta que ela se torne 
itinerante para o acesso dos acadêmicos. Ele sugeriu que fossem dadas algumas 
contrapartidas, por exemplo, foram oferecidos os espaços da AMRIGS para realizar 
as reuniões plenárias. O projeto contém: pranchas, maquetes e plantas. A 
secretária=geral Josiane esclarece que uma equipe multidisciplinar resgatou o 
projeto, mas para realizar a exposição é que seria do CAU/RS. O Presidente Tiago 
elogia o projeto, mas ele acredita que o valor não poderia ser bancado somente 
pelo CAU/RS, pois eles também podem buscar outros parceiros. A exposição ficaria 
no saguão da AMRIGS até a metade do ano de 2023, cujo lançamento seria em 
dezembro/2022. O Tales questiona que ainda não está previsto o plano de ação. 
Todavia, o presidente Tiago acredita que isso possa ser feito. A secretária-geral 
Josiane lembra que o projeto especial de Valorização do Arquiteto não foi 
desenvolvido, que teria verba ainda não utilizada, e apresenta o material de 
divulgação do projeto da AMRIGS, no qual constam todas as notícias antigas do 
projeto do Niemeyer, bem como as maquetes, pranchas e valores. O conselheiro 
Spinelli sugere que se fechar esse projeto antes da trienal, deveria ser organizada 
uma palestra sobre essa exposição. Ele menciona que, talvez, chamar a historiadora 
ou a responsável técnica da AMRIGS que iniciou esse projeto seria interessante. 

Encaminhamento 
Negociar com a AMRIGS que o CAU/RS patrocine parte do valor do projeto. A 
secretária-geral deve elaborar dentro do processo de valorização e passar pela 
CPFi-CAU/RS para aprovação.  

 
 
 

 

6. Comunicações 

6.1.  Presidência  

Relator Tiago Holzmann da Silva 

Comunicado 

Ele informa que decorrente das reuniões com os representantes ele acredita eu 
deva ser necessária participação da COA-CAU/RS e da CPFi-CAU/RS. Na pauta estão 
a alteração do plano de cargos, com o novo plano. A retomada da discussão do 
PCCR. E também ainda estão pendentes as normativas. O gerente-geral Tales 
esclarece que resta apenas de regime disciplinar. Deve haver reunião com os 
empregados. Ele solicita que a secretária-geral Josiane efetue as convocações. 
Outra comunicação é orçamento dos editais ainda esse ano. É importante que haja 
detalhamento mínimo de projeto especial no planejamento. E, em eventos/2023, já 
se pode incluir a proposta de recuperar os eventos que não foram realizados e 
sejam feitos até julho/2023. Sendo as quatro cidades regionais que não a sede. Ele 
cita as cidades. Além disso, terão quatro seminários temáticos em Porto Alegre. O 
Presidente Tiago apresenta a sugestão da programação desses eventos. A 
secretária-geral Josiane questiona como serão as reuniões do CD-CAU/RS. O 
Presidente Tiago menciona que há comissões temporárias que devem encerrar suas 
atividades este ano. 

6.2.  Comissão de Organização e Administração  

Relator Alexandre Couto Giorgi 

Comunicado 
O conselheiro Alexandre agradece o trabalho do conselho e empenho de todos os 
conselheiros para finalizar as alterações do regimento interno, dentro de um 
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espaço democrático. Outro assunto importante é o próximo aspecto a ser discutido 
na comissão acerca da capacitação dos funcionários. O gerente-geral Tales informa 
que isso já foi repassado paras as gerências. Outro assunto é a questão do PCS. O 
presidente Tiago sugere que seja convidado o conselheiro Federal Ednezer para 
contribuir com esse debate.  

6.3.  Comissão de Planejamento e Finanças 

Relator Fausto Henrique Steffen 

Comunicado 
O conselheiro Fausto menciona a questão do planejamento/2023, o qual é o foco 
principal da COA-CAU/RS nesse momento.  

6.4.  Comissão de Exercício Profissional 

Relatora Carlos Eduardo Mesquita Pedone 

Comunicado Ausente o conselheiro Pedone 

6.5.  Comissão de Ensino e Formação 

Relator -Rodrigo Spinelli 

Comunicado 

-O conselheiro Spinelli informa que veio uma demanda que a Jéssica repassou de 
campanha de contrariedade do EAD, com os contatos que devem ser feitos e ajudar 
a tocar o projeto. Ele informa que tem trocado algumas informações com a CEF-
CAU/BR.  

6.6.  Comissão de Ética e Disciplina 

Relator Fábio Müller 

Comunicado 

O conselheiro Fábio informa da Resolução que foi aprovada no CAU/BR a qual a 
altera a Resolução n. 143/2017. Em razão disso, em outubro/2022 terá um 
treinamento do CAU/BR em Brasília/DF, do qual toda a comissão e a assessoria irão 
participar. Ele reitera os assuntos tratados na comissão ‘descomplica ética’ - 
módulo I do projeto ‘perguntas e respostas’. E, o  outro projeto que é o ‘doses de 
ética’. Outrossim, será realizado um projeto ‘ética no ensino’, chamando os 
professores para que esclareçam como tem sido ministrado esse assuntos nas 
universidades, buscando deixar mais consistente referido assunto dentro dos 
cursos. E, também, o assunto da reserva técnica que ele sugere que seja tratado 
dentro da comissão de ética. 

6.7.  Comissão Especial de Patrimônio Cultural 

Relator Fábio Müller 

Comunicado 

Estão trabalhando para conseguir aprovar esse edital de assistência técnica. Estão 
fechando o texto da cartilha. Estão fazendo os programas CAU/RS Vivo, com 
mediação da conselheira Carline, que teve em torno de 200 visualizações. A ideia é 
continuar isso ano que vem. Quanto ao pregão em Estancia Velha estão 
trabalhando também. Organizamos a caminhada do patrimônio cultural. E, 
inclusive, está sendo elaborado um material em formato A5 para ser entregue a 
quem participa na caminhada. Estão trabalhando o plano de ação para 2013. E 
quanto ao prêmio boas práticas pela intervenção em patrimônio. 

6.8.  Comissão Especial de Política Urbana e Ambiental 

Relator Pedro Xavier de Araújo 

Comunicado 

O conselheiro Pedro informa que a última reunião foi dedicada ao plano de ação. E 
o plano de trabalho do plano diretor está em fase de aprovação. Ele questiona se 
deve passar por todas as comissões ou se deve ir a plenária. Ele informa que tentou 
fazer algo bem singelo, pois já existem muitos materiais a respeito, mas que orienta 
o jurídico e os próprios representantes. A comissão se ateve aos pilares da 
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legalidade, como um facilitador da atuação. 

  

7. Encerramento 

 Encaminhamento A reunião encerra às 17h com os participantes presentes. 

 
  
 

DANUZA DAUDT 
Assistente de Atendimento e Fiscalização do CAU/RS 

 
 
 
 

TIAGO HOLZMANN DA SILVA 
Presidente do CAU/RS 
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